

Les conséquences territoriales du traité de Vienne :

L'Europe de 1811



L'Europe en 1815





Les souverains au congrès de Vienne

« La restitution ou chacun son compte »,
estampe coloriée, coll. De Vinck, 1815,
BnF, Paris.

Ferdinand VII, roi d'Espagne, **1**

Frédéric-Guillaume III, roi de Prusse, **2**

François 1^{er}, empereur d'Autriche, **3**

Louis XVIII, roi de France, **4**

Alexandre 1^{er}, tsar des Russies, **5**

Napoléon, **6**

Joachim Murat, roi de Naples, **7**

La délégation française avec Talleyrand. **8**

Source gallica.bnf.fr / Bibliothèque nationale de France

Le congrès de Vienne redessine la carte de l'Europe :

Vienne (Autriche), 23 novembre (extrait d'une lettre particulière)

« Le premier comité qui est chargé de fixer le sort de la Pologne, de la Saxe, de la Belgique et des provinces de la rive gauche du Rhin, paraît s'arrêter devant les difficultés qui s'élèvent de toutes parts. Il est certain que le sort de la Pologne n'est pas encore décidé. Le sort de la Saxe dépendant nécessairement de la décision qui sera prise à l'égard de la Pologne, on ne peut considérer jusqu'ici les autorités prussiennes que comme remplaçant provisoirement le gouvernement russe qui administrerait ce territoire conquis au nom des puissances alliées.

La même incertitude règne au sujet de l'Italie. Selon les uns, l'Autriche et l'Angleterre sont de la meilleure intelligence avec le Roi de Naples, selon d'autres, l'Autriche craint Joachim¹, fait marcher des troupes, envoie des généraux sur tel ou tel point de l'Italie, avec des instructions secrètes. Heureusement pour le repos de l'Europe, ces généraux ne marchent encore que sur le papier.

Les intérêts sur lesquels le congrès est appelé à se prononcer, sont trop variés et trop opposés les uns aux autres, pour qu'on pût raisonnablement croire que quelques conférences et une réunion de quelques semaines des principaux souverains ou des plus habiles politiques suffiraient pour amener ces importants résultats, qui doivent rendre à l'Europe son équilibre politique, et aux peuples la paix et la tranquillité. »

Extraits du Journal des débats, 5 décembre 1814, Paris.

¹ Joachim Murat, maréchal d'Empire et beau-frère de Napoléon 1^{er}, est roi de Naples depuis 1808 sous le nom de Joachim-Napoléon 1^{er}.

ACTIVITE : Analyser les conséquences du congrès de Vienne (territoriales et politiques).

- 1/ Quel est l'objectif du congrès après les guerres napoléoniennes ?
- 2/ Repérez les changements de frontières.
- 3/ Quelles sont les formes de gouvernement installées par le congrès ?
- 4/ Analysez ces changements. Quels sont les motivations profondes du congrès